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Verbale CONSULTA DEI PRESIDENTI/DELEGATI REGIONALI 
 

 

mercoledì 15 luglio 2020 alle ore 18:00 00 è stata convocata, mediante videoconferenza con 

sistema informatico che consente l’identificazione di tutti i partecipanti, la Consulta dei 

Presidenti/Delegati Regionali, riunita a termini di statuto, mediante avviso scritto, spedito in tempo 

utile a tutti i Presidenti/Delegati Regionali.  

 

Presenti: 

Presidente FISO: Sergio Anesi 

Presidenti/Delegati Regionali: 

Delegazione Abruzzo   Vincenzo Di Cecco 

Delegazione Alto Adige  Simone Grassi 

Delegazione Basilicata  Raffaele Micelli 

Comitato Emilia Romagna  Corrado Arduini 

Comitato Friuli Venezia Giulia Clizia Zambiasi 

Delegazione Lazio   Roberto Moretti 

Delegazione Liguria   Andrea Immovilli 

Comitato Lombardia   Marco Della Vedova 

Delegazione Marche   Matteo Dini 

Delegazione Molise   Christian Ronzullo 

Delegazione Piemonte  Massimo Ghirardi 

Delegazione Puglia   Marino Pellico 

Delegazione Sardegna  Salvatore Ferraro 

Delegazione Sicilia   Piero Greco 

Delegazione Toscana   Roberto Luisi 

Comitato Trentino   Lino Orler 

Delegazione Umbria   Paolo Spezzano 

Delegazione Valle d`Aosta  Alberto Bethaz  

Comitato Veneto   Mauro Tona (per conto del Commissario Straordinario  

     Gianfranco Bardelle) 

 

Consiglieri Federali: Stefano Bisoffi, Gianluca Carbone, Daniele Guardini, Elena Poli 

 

Segretario Generale: Simonetta Malossini 

 

Ordine del Giorno: 

1. Comunicazioni del Presidente; 

2. Verifica attività agonistica, promozionale e formativa nelle realtà periferiche; 

3. Proposte e suggerimenti per la programmazione dell’attività federale. 

 

Alle ore 18:00 il Presidente apre la Consulta in modalità di videoconferenza. 

 

Anesi saluta i presenti e informa sullo stop avuto dall’attività agonistica ed attività scolastica a 

causa della pandemia. Il Calendario gare a livello regionale, nazionale ma anche internazionale ha 

subito importanti modifiche come la Finale di Coppa del Mondo in Italia che è stata rinviata al 

2021. Il Calendario Nazionale dovrà essere concentrato negli ultimi mesi dell’anno, cercando di 
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superare notevoli difficoltà organizzative. In questo difficile periodo la Federazione ha scoperto di 

poter organizzare importanti seminari via web sia a livello nazionale che regionale. 

Nei primi mesi di attività inoltre il Consiglio Federale ha lavorato  anche sulla trasparenza, 

pubblicando sul sito i verbali dei consigli e nel garantire lo svolgimento della manifestazione del 

Trofeo delle Regioni a fine agosto; il sopraluogo di Adriano Bettega ha confermato l’idoneità del 

luogo e della struttura alle norme in essere causa Covid-19. Il Presidente si augura quindi un ampia 

partecipazione. 

Il Consiglio Federale inoltre ha nominato i Delegati Regionali per il quadrienni 2020-2024; si è 

attivato per la procedura di registrazione del marchio FISO per la tutela del logo; ha deliberato la 

procedura di nomina degli Organi di Giustizia e nominato la Commissione Federale di Garanzia, ha 

modificato il Regolamento Tecnico Federale per adeguarlo alle norme IOF, ha approvato la 

stipulazione di un’assicurazione integrativa per gli atleti nazionali delle 4 discipline; ha approvato il 

bilancio consuntivo 2019, ha deliberato l’assunzione di nuovo personale per la Segreteria. 

Il Presidente Anesi continua informando che nei due Consigli Federali previsti il 5 e 22 agosto ci 

sarà un’analisi delle proposte delle Commissioni e delle proposte del CONI e di Sport e Salute.  

Si dovrà fare un’attenta analisi sul tesseramento, anche da parte delle Delegazioni e dei Comitati, 

per una proposta nuova che possa portare la Federazione ad aumentare i numeri delle tessere 

conteggiate da Sport e Salute per i relativi contributi e supportare l’eventuale passaggio da DSA a 

Federazione. 

In luglio si è svolta l’Assemblea IOF, la FISO era rappresentata oltre che dal Presidente anche dai 

Consiglieri Bisoffi e Guardini. La IOF ha richiesto l’inserimento dell’e-sport. 

Il Presidente termina avvisando che le Assemblee elettive regionali dovranno svolgersi entro fine 

novembre. 

Interviene il Consigliere Bisoffi che come responsabile della Commissione Formazione anticipa che 

stanno lavorando sulla proposta di revisione del Regolamento Quadri Tecnici per renderlo più 

efficace; inoltre chiede di poter ricevere via mail (stefano.bisoffi@fiso.it) il nominativo di un 

referente regionale per la Formazione. 

Il Consigliere Elena Poli dopo i saluti aggiorna i Presidenti ed i Delegati sul buon esito del 

questionario a loro inviato dalla Commissione Scuola per avere un quadro aggiornato sui LiSS e gli 

interventi dei Tecnici FISO; mentre per la nuova Commissione Progetti si stanno pianificando degli 

interventi rivolti alle Società e agli OT per supportarli nella presentazione di eventuali Bandi e 

progettazione finanziaria. 

Il Presidente Anesi dà quindi avvio agli interventi dei Presidenti e Delegati Regionali: 

 

Marco Della Vedova – Presidente Comitato Lombardia: durante il periodo del Lockdown il 

Comitato è riuscito ad organizzare ottimi webinar che hanno riscosso notevoli apprezzamenti e 

dimostrato molta creatività, l’attività sportiva del Comitato riprenderà in luglio con gli allenamenti, 

mentre le prime gare regionali saranno in settembre; le Società faticano comunque a ripartire. Il 

Comitato è attento alla progettualità e all’attività giovanile. Il Presidente Della Vedova segnala una 

difficoltà nella gestione del sistema contabile e suggerisce una semplificazione, infine chiede dei 

chiarimenti per l’aumento delle tasse di omologazione approvato dal CF 237 del 29 maggio 2020 ed 

una maggior attenzione nella stesura del Calendario Federale per evitare le sovrapposizioni con gli 

eventi regionali. 

 

Vincenzo Di Cecco – Delegato Abruzzo: la delegazione è impegnata con il Progetto Europeo dove 

vede la FISO capofila. Causa la pandemia tutta l’attività regionale ha subito un rallentamento. Con 

la Regione Abruzzo si sta progettando la possibilità di aumentare gli spazi educativi con la 

realizzazione di impianti cartografici. Si mira anche a lavorare con il MIUR per il progetto 

“FUTURA” (eccellenza informatica nello sport) con la presentazione dell’uso di strumenti per lo 

sport dell’Orienteering. Per la promozione Di Cecco informa sulla prossima affiliazione di una 

nuova Società. Evidenza però delle perplessità sull’assicurazione e sui tesseramenti green, in 

specifico chiede che tipo di tesseramento è utile alla Federazione per aumentare i propri numeri. 

Anesi interviene avvisando che la Commissione Tesseramenti (responsabile Gianluca Carbone) sta 

lavorando su una nuova proposta per i Tesseramenti a partire dalla stagione 2021. 

 

Christian Ronzullo – Delegato Molise: è stato nominato nuovo delegato del Molise, regione che 

parte come anno zero in quanto non c’è nessuna Società sul territorio.  Ringrazia Di Cecco per il 
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supporto avuto. Suggerisce di puntare sull’affiliazione scolastica e sullo strumento dei PON, 

ritenendo molto importante la crescita attraverso la scuola. Mirerà ad incentivare la nascita di una 

Società in alto Molise ed una in basso Molise, anche per quanto riguarda la cartografia si dovrà 

partire da zero. Si dovranno organizzare gare promozionali ed è fiducioso nella valenza educativa 

dell’orienteering anche per i ragazzi con disabilità. 

 

Salvatore Ferraro – Delegato Sardegna: la pandemia ha bloccato tutta l’attività. Suggerisce di 

ripartire con la formazione di delegati territoriali (mini territori), di riferimento per le scuole. 

Informa poi sull’accordo con Forestas per le palestre territoriali con delle cartine, si lavora nei LiSS 

e si prepara per il Trofeo delle Regioni 2021 a Oristano. Evidenza in regione grossa difficoltà per il 

tesseramento. 

 

Paolo Spezzano – Delegato Umbria: sta lavorando nell’attività promozionale mentre rileva una 

problematica a livello agonistico. Per l’attività con le scuole, con il supporto della Commissione, si 

può progettare proposte di attività di orienteering sia per i docenti (anche tramite web) sia per gli 

alunni della primaria e della secondaria di primo grado. Chiede alla Federazione di prevedere un 

contributo per l’acquisto di Sport-Ident per le scuole. Ci saranno due giornate di promozione a 

Norcia (zona lago) e all’isola Polvese 

 

Il Consigliere Carbone informa che tra le nuove proposte della Commissione Materiali rientra anche 

quella di ampliare la dotazione delle Sport-Ident per ora in standby in vista della riformulazione del 

bilancio di previsione. 

 

Alle ora 19:00 esce dalla videoconferenza il Consigliere Stefano Bisoffi 

 

Andrea Immovilli – Delegato Liguria: sono ripresi da giugno gli allenamenti regionali ed è stato 

rivisto il calendario regionale; evidenza come in Liguria si dovrà lavorare sui giovani e su come 

riconquistare la presenza sul territorio provinciale. Ci sono stati dei contatti con la “Giovane 

Montagna” per un’ipotesi di attività di orienteering e ripresi anche i contatti con il CSI. La Liguria 

ha una forte tradizione di Orienteering ma con il tempo è diminuita. 

 

Alle 19:15 esce dalla videoconferenza il Consigliere Gianluca Carbone 

 

Clizia Zambiasi – Presidente Comitato Friuli Venezia Giulia: le attività agonistiche non sono 

ancora ripartite perché ancoro non autorizzato dall’Amministrazione. Gli allenamenti riprendono in 

settimana e gli allenamenti della giovanile il 26 luglio in previsione anche del Trofeo delle Regioni. 

Ogni Società del FVG predispone degli allenamenti che sono aperti a tutti. Riguardo al TdR 2020 

che si terrà a Lignano conferma quanto detto dal Presidente Anesi e da Adriano Bettega, la struttura 

è più che adeguata come le zone gare. Spera che a fine agosto il protocollo (in attesa dell’uscita del 

nuovo DPCM) possa essere meno rigido per quanto riguarda il trasporto. L’attività promozionale 

prosegue con il tour istituito 3 anni fa e che ha ottenuto un buon successo per la base (15 domeniche 

con eventi e gare). Inoltre c’è un progetto condiviso con il Comitato Trentino ed il Comitato Veneto 

per un campionato interregionale. Ci si sta attivando anche per richiedere un supporto per inserire in 

forma dimostrativa una gara di SCIO nelle prossime Olimpiadi giovanili a Tarvisio. Solleva inoltre 

il problema della non equità con le nuove SIAC. Per ultimo chiede la pianificazione del calendario 

Nazionale in anticipo non solo per la CO ma anche per le altre tre discipline. 

 

Raffaele Micelli – Delegato Basilicata: comunica che sono ripartite le attività giovanili e 

scolastiche nel mese di giugno mentre l’attività agonistica ripartirà in settembre con il Campionato 

regionale Lucano. Il MOC è stato rinviato al 2021. Con la Sicilia c’è la volontà di costituire un 

campionato interregionale del Sud (un ipotesi che c’è da qualche anno). Auspica che in regione 

possa essere fatto un corso per omologatori. Interessante anche la possibilità di poter avere un set di 

Sport-Ident da noleggiare. Alla Commissione Formazione chiede l’ipotesi di organizzare nel 2021, 

come nel 2014, un corso di formazione docenti con supporto di materiale. Infine c’è il rinnovo del 

Protocollo con Re.Na.LiSS (rete dei licei sportivi con capogruppo il liceo di Avezzano). 

 

Alle 19:40 Alberto Bethaz e Raffaele Micelli escono dalla videoconferenza 
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Roberto Moretti – Delegato Lazio: le attività sono state bloccate dal lockdown. Successivamente 

è partito un progetto con il MIUR e con i LiSS e c’è stata una grossa attività promozionale su Roma 

da parte di alcune Società. Il Calendario regionale è stato rivisto con ripartenza tra luglio e 

settembre, Ci sono nuove Società che si stanno affiliando e/o in progetto di costituzione, sono 

Società che mirano più alla formazione o alla partecipazione a bandi e sembrerebbe con uno scarso 

interesse all’attività agonistica. Il Delegato chiede chiarezza sulla nuova assicurazione e sul fatto 

che il tesseramento green non copra gli allenamenti. Infine sollecita dei chiarimenti anche sulla 

distribuzione dell’importo di euro 10.000 messo a disposizione per il Trofeo delle Regioni. 

 

Alle 19:50 il Presidente del Comitato Emilia Romagna esce dalla riunione 

 

Roberto Luisi – Delegato Toscana: In regione la situazione non è rosea, ci sono grossi problemi. 

La Toscana da sempre è una regione a tradizione orientistica, ma negli ultimi anni sono calati i 

tesserati e le Società affiliate, c’è una scarsa organizzazione e i tecnici sono pochi e poco qualificati 

mentre sono molti i tecnici scuola. Suggerisce una riqualificazione dei quadri tecnici per aumentare 

il numero di gare organizzate senza l’ausilio di tecnici esterni. Gli obiettivi sono: riprendere gli 

allenamenti con percorsi “fettucciati” come in FVG per evitare gli assembramenti e riuscire ad 

aumentare i tesseramenti. Molto buona è l’attività nella scuola e nei LiSS, dove resta importante 

organizzare corsi per i docenti per fidelizzarli alla pratica dell’orientamento in modo che non 

termini con l’intervento del Tecnico FISO. Il Delegato avvisa che la partecipazione al Trofeo delle 

Regioni dipenderà dalla possibilità di garantire la sicurezza durante il trasporto. 

 

Alle 20:00 escono dalla videoconferenza il Delegato Spezzano ed il Consigliere Guardini 

 

Mauro Tona – Comitato Veneto: ringrazia per la data prevista per l’Assemblea Elettiva in 

Veneto, il lavoro da fare è molto anche in previsione della Finale della Coppa del Mondo a Cortina 

nel 2021 e per il lavoro di promozione che deve essere fatto (importante anche per il collegamento 

con i Giochi Olimpici Invernali). Anche in Veneto si riscontra la difficoltà già espressa da altri per i 

trasporti degli atleti al Trofeo delle Regioni. 

 

Massimo Ghirardi – Delegato Piemonte: in Piemonte ci sono state le stesse difficoltà dovute al 

lockdown, con l’interruzione dell’attività nelle scuole già programmata. C’è un progetto sui giovani 

iniziato a fine 2019 ed interrotto a fine febbraio, sono stati organizzati allenamenti virtuali ed ora si 

sta pianificando la ripresa. Ci sono difficoltà a riprogrammare le attività di autunno con le 

amministrazioni pubbliche. Stesso problema dei trasporti per il TDR anche per il Piemonte. 

 

Alle 20:15 il Delegato Ferraro esce dalla riunione 

 

Piero Greco – Delegato Sicilia: ribadisce la richiesta per un supporto per l’istituzione di un 

Campionato Interregionale del Sud. Riscontra una grossa partecipazione alle gare in Sicilia. Si deve 

fare un lavoro sulla visibilità e sullo spazio per le notizie regionali sul sito FISO. IL campionato 

regionale scolastico (con 18 prove) è arrivato alla 22esima edizione. A settembre ci sarà il Trofeo 

Forest con tre gare. In agosto ci sarà un corso di cartografia ed in settembre sono previsti dei corsi 

di formazione. Nel 2019 è stato firmato un protocollo d’intesa con i Parchi. Propone: incentivi per 

la partecipazione alle gare nazionali, rilettura dei contributi per il Trofeo delle Regioni in modo 

proporzionale alla distanza dal campo gara. Infine anticipa il Progetto Leopard a macchia di 

leopardo, l’ipotesi di un circuito parchi regionali e l’idea di realizzare una scuola di orienteering 

regionale. Per ultimo avvisa dell’ipotesi di spostamento a Nicolosi della sede del CONI Sicilia. 

 

Alle 20:40 Matteo Dini - Delegato Marche lascia la videoconferenza con una nota: “ Sappiate che 

le Marche sono in sviluppo positivo! Scriverò ad Elena Poli per un confronto sul tema della scuola, 

vorrei invece approfittare della Consulta per altre due proposte: la prima di individuare delle figure 

tecniche che possano evidenziare delle linee guida di formazione che servano alle società strutturate 

di consolidare e alle ASD "immature" di avere un confronto continuo con una verifica della 

progressione didattica, verifica che come ho già iniziato a fare, nel continuo confronto 

internazionale.  
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Secondo, fornire figure tecniche per la gestione delle ASD, vista la difficoltà di molte mancate 

affiliazioni e per dare un po' di sostegno e chiarezza a chi cerca di resistere. Grazie a tutti e buona 

serata”. 

 

Lino Orler – Presidente del Comitato Trentino: anche in Trentino a causa del lockdown si sono 

avuti i problemi già evidenziati, l’attività è stata sostituita con una virtuale. Sono iniziati da poco gli 

allenamenti di Società mentre è da riprogrammare il calendario regionale. Da valutare il noleggio 

degli Sport-Ident. In Trentino l’esperienza dei Licei Sportivi è stata molto deludente, si lavora con i 

due Licei presenti in Trentino ma manca il passaggio successivo che porta al tesseramento dello 

studente ad una Società. Altro problema importante sono le Società che vanno fatte crescere e per 

questo servono risorse. 

 

Simone Grassi- Delegato Alto Adige: il feedback dalle scuole è scarso, per lo sviluppo tecnico si 

punta sulle Società e sui micro-impianti. In Alto Adige da maggio si è potuto fare allenamenti con 

lanterne posate a distanza e disponibili per più giorni (presenza media di 50 persone); ad agosto 

saranno convertite in gare promozionali. Pone la domanda sulle regole della Federazione dopo il 

lockdown: è un protocollo o sono delle linee guida? Molti sono i dubbi su come metterle in pratica. 

Per lo sviluppo è stato possibile organizzare un corso base per bambini con i genitori con un ottimo 

ritorno sul quale andrebbe fatto un ragionamento. Possibile collaborazione con il Presidente del CSI 

provinciale in quanto orientista. La delegazione è organizzata come fosse un comitato quindi con i 

responsabili nei vari settori. E’ in attesa di aggiornamenti sulla possibilità di creazione del nuovo 

sito della delegazione in linea con quello della Federazione. Si è tenuto un corso da Pietro Illarietti 

per dare visibilità alla Federazione per fare attività di outdoor. Alcuni consigli: per il problema 

dell’uso degli impianti suggerisce una maggior tutela delle cartine, l’uso della SIAC in gara crea 

delle disparità ma alla fine è l’atleta che sceglie di usare o meno la card; per le tessere green ci si 

potrebbe ispirare al tesseramento giornaliero dell’atletica o di altri sport. 

 

Mariano Pellico – Delegato Puglia: ritiene importante la formazione dei docenti anche per la 

crescita nella Federazione. Spesso i docenti non sono motivati. Suggerisce al Presidente di fare una 

nota sulla formazione per le scuole in quanto avrebbe un peso maggiore per la dirigenza scolastica. 

In Puglia si sta cercando un percorso condiviso. 

 

Il Presidente Anesi ringrazia tutti ed augura di potersi vedere tutti sui campi di gara per dialogare di 

persona; entro l’anno si farà come da Statuto una seconda Consulta. 

 

Ringrazia e chiude la riunione alle 20.50  

 

 

 

  

  IL SEGRETARIO GENERALE   IL PRESIDENTE FEDERALE 

                     Simonetta Malossini      Sergio Anesi 

 

 

 

 

 


